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内容

孫が貴町にお世話になっております。
このたび三歳半健診受信後の疑問ですが、この年齢で
なぜ、子ども自身に男の子だと思うか、女の子だと思
うかを問うのか、必然性がわかりません。LGBTQのこと
もあり、性別は男子と女子しかないということでもな
いと、広く知られつつある時代です。
いつまでも古い設問を続ける意味が解らないです。
孫自身は保育所で男児が多いせいか、女児ですが今の
興味は「はたらくくるま」だったりします。
保育所で保育士さんに、私の娘が健診での違和感の話
をすると「トイレでおしりを前からふく注意をするほ
かは、男子女子というくくりで保育することもない」
と違和感を共有されたそうです。
他の自治体ではジェンダーや性的指向のことを学び、
その設問がおかしいと思ってしないところもありま
す。
また医療関係者には頭が古くて、男の子だから、女の
子だから、という物言いをするひともまだまだあるか
とは思うのですが、ぜひ、保健師さんはそのおかしさ
については、おかしいと言える価値観をお持ちであっ
てほしいもの、と考えます。よろしくお願いいたしま
す。

対応
等

ご指摘のとおり、３歳６か月児健診における問診項目
の一つである「性別」につきましては、問診項目の参
考としている新版K式発達検査の改訂を受け、ジェン
ダー等の観点も踏まえ、次年度から廃止する方向で考
えておりました。しかし、実際に健診場面で違和感が
あったという今回のご意見を踏まえ、次回２月２１日
（火）の３歳６か月児健診から「性別」に関する問診
項目を廃止いたします。
この度は貴重なご意見をいただき、ありがとうござい
ました。

令和  ５年　２月分

①

内容・対応など（原則、原文のまま記載しています。）
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②

令和４年１２月７日のＮＨＫ「おはよう日本」では、老朽インフラ点検で
早急な補修が必要と判断された後、自治体の財政難や人材不足により、５
年を超えても未補修のままの橋やトンネルが全国に７千箇所余りあると報
道されました。建設後５０年超の老朽橋の割合が現在の約３割から１０年
後には約６割に倍増することや、老朽インフラ対策は特に小規模の自治体
で予算や人員が厳しいため十分に進んでいないと国土交通省が認識してい
ることも報道されました。
しかし、自治体の人材不足解消の見込みは無いため、自治体の補修工事発
注業務を効率化しない限り、未補修のままの老朽インフラは増加の一途を
辿ります。それゆえ、老朽インフラ対策で喫緊の課題は、補修工事発注業
務の効率化です。
ところで、自治体の老朽インフラ補修工事は、道路補修工事や水道管更新
工事と同じ仕様発注方式で実施されています。仕様発注方式とは、詳細仕
様を確定させた工事仕様書を準備して積算で予定価格を策定した上で施工
を発注する方式であり、自治体には多大な発注業務負担がかかっていま
す。そこで、性能発注方式に切替えれば、自治体の発注業務負担を数分の
１にできます。性能発注方式は、要求要件を示す要求水準書を準備して見
積書の徴収査定で予定価格を策定した上で設計と施工を一括発注するから
です。自治体の発注業務負担について、水道管更新工事の不適切発注事案
を例として次に記載致します。
大阪市水道局では、仕様発注方式に起因する水道管更新工事の不適切発注
事案が令和元年に発覚しました。平成２４年から２９年に大阪市水道局が
発注した千件余りの水道管更新工事の９割強（五百社近い業者が関与）
で、工事仕様書の指定と異なる安価な埋戻材料が使用されていました。仕
様発注方式での工事完遂に欠かせない「発注者側による監督」が、殆ど行
われていませんでした。業務多忙が原因です。大阪市水道局では、年間約
７０ｋｍの水道管更新工事の発注業務に１９０人の専従職員がいますが、
仕様発注方式では、工事場所ごとに詳細な施工図面を作成して緻密な積算
で予定価格を策定するため、発注前の業務に多大な労力を要するからで
す。このような仕様発注方式を用いてきた結果、大阪市水道局では、道路
の耐久性を今更調べることも困難な状況を招いてしまいました。
この問題の抜本的解決策は、性能発注方式への切替です。性能発注方式で
は、監督の徹底を含めて、従前の数分の１の職員で対応できます。なぜな
らば、性能発注方式では、場所を変えて同種工事を繰り返す場合には、要
求水準書は、要求要件に係る文言の一部修正と現場の写真・見取図の差替
で迅速的確に作成できるからです。予定価格も、複数の受注希望業者（設
計と施工のいずれの業者でもＯＫ）から徴収した見積書の査定により、迅
速的確に策定できるからです。つまり、性能発注方式は、自治体の小規模
工事（老朽インフラ補修工事、道路補修工事、水道管更新工事）に最適と
言えます。
ところが、全国の殆どの自治体は、性能発注方式を忌避してしまっていま
す。
自治体では、性能発注方式の活用に向けて、設計・施工一括発注方式（性
能発注方式）実施要綱・要領の整備が２０年以上前から全国的に進められ
ています。しかし、どの実施要綱・要領でも、性能発注方式の対象工事を
技術的に高難度な工事（これでは、自治体の小規模工事は全て性能発注方
式の対象外となります）としているため、どの自治体でも性能発注方式の
活用は不発のままです。加えて、どの自治体でも、地域内小規模業者の受
注機会確保の観点から、地域のより多くの業者への発注を目的として、設
計・施工分離の仕様発注方式を促進しているのです。
しかし、性能発注方式は、小規模工事を地域内業者に発注したい場合にこ
そ、大きな効果を発揮します。やり方が問題ですから、管区警察局県情報
通信部への会計検査院会計検査（平成１３年茨城、平成１７年福岡、平成
２０年と２３年神奈川）で「適正に経理されている。」旨の講評を頂いた
性能発注方式のやり方を以下に記載致します。ちなみに、会計検査の対象
は、土木・建築工事を含めた大中小規模の警察情報通信システム整備工事
でした。
要求水準書は、設計・施工上必要十分となる要求要件の記載が肝要です。
予定価格は、書面決裁で選定した複数業者（候補業者は、従前からの設計
業者や施工業者のいずれでもOK）に、要求水準書付の文書で見積依頼し
て、徴収した見積書の査定で予定価格を策定します。この際、見積書の日
付、有効期限、宛先、件名、見積者氏名・捺印の確認と、要求水準書の要
求要件について計上漏れが無いかの確認が肝要です。
以上を、島本町への提言として具申致します。
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対応
等

性能発注方式について、島本町での導入実績はありま
せんが、ご意見の一つとして参考とさせていただきま
す。

内容

以前にも同様の陳情を申し上げました。本来であれば直接
学校に連絡すべき案件であることは承知しつつも、私と同
じ気持ちでいるかたが少なからずおられるようなので、こ
ちらに記させて頂きます。さて、表題のとおり学校の生徒
さんたちの特に登校時のマナーです。道いっぱいに広がっ
て歩き、他の歩行者が来てもおかまいなしで、あまつさえ
ぶつかってくることがあります。通学時間に通学路を通る
ときは、うんざりしています。土曜日の朝に車で出かける
時も、車が十路地を曲がる際、誰一人として、その歩みを
止めて車を行かせてくださる方もおりません。気づいてい
るのか、いないのか、気づかないふりをしているだけなの
か、勉強や部活の前に、マナーや常識をしっかり教えて頂
きたいです。さて、以前の陳情から、何か具体的な対応を
してくださっているのでしょうか。私の目には、この半
年、大きな変化を感じておりません。彼らの通学途中には
役場前を多数通過するかと思いますが、ご覧になってくだ
さい。道いっぱいに広がって歩く姿を。教員の方も忙しく
されているのは理解していますが、かなり前にやっておら
れた通学路での「見守り立ち」を検討して頂きたいです。
町民の方からも直に苦言を受けることもあるかもしれませ
んが、まずはしっかり現状を把握していただきたいです。
全校集会やホームルーム等で注意を促したところで、おそ
らく大半の子達は聞いていないでしょうから。ネット上で
も同じ声が散見されます。どうぞ真摯で具体的な対策、対
応をお願いいたします。

対応
等

平素は格別のご高配を賜り、厚く御礼申しあげます。
さて、令和５年２月９日付けでいただきましたご意見
につきまして、学校に再度、申し伝え、通学する学生
のマナーについて、周辺の通行人の方々へ極力配慮
し、啓発及び指導を行っていく旨、回答をいただいて
おります。
また、通学時間帯における当該道路の混雑状況は本町
といたしましても把握いたしており、交通管理者であ
ります高槻警察署と連携を図り、効果的な対策を検討
してまいりますので、ご理解賜りますようお願い申し
あげます。

②

③
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内容

ふれあいセンター、特に図書館の暖房についての要望
に先日回答をいただきました。非常に残念に思いまし
た。真剣に検討いただいたと思えません。今使われて
いるオイルヒーターが暖房の用に足りていないと認識
されているでしょうか？小さなオイルヒーターだけの
事務所で仕事をする、何時間かを過ごすことがどのよ
うなことかおわかりいただいているでしょうか？灯油
やガスなどの暖房器具が特に図書館では危険だろうと
は思います。それ以外の暖房器具は検討されなかった
のでしょうか？電気の暖房はオイルヒーターだけだっ
たのでしょうか？職員からも寒いとの声は出ていると
思います。お忙しいとは思いますがもう少し当事者の
立場にたっての検討をお願いします。

対応
等

工事中の仮設暖房器具につきましては、灯油ストーブ
又はオイルヒーターとしており、令和５年２月８日付
けで回答させていただいた理由により、図書館にオイ
ルヒーターを設置するに至ったものです。
図書館をご利用の皆様にはご迷惑をおかけいたしまし
たが、図書館執務室については令和４年１２月９日か
ら、閲覧スペースについては令和５年２月２５日から
エアコンの運転を開始しております。

④
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内容

西国街道の防犯カメラの件ですが、子ども安全マップ
で通学路防犯カメラ設置場所を確認（教育推進課確
認）した所水無瀬橋の所と島本駅を少し行った所に設
置されています。
しかし地図上ですのでカメラの向き等は分かりません
が上手く使用すれば子ども達の安心安全と万が一の西
国街道での事故や事件時参考画像の警察に提供出来る
可能性が確保出来ると思います。
調整ご検討をお願いします。

対応
等

教育委員会では、子どもたちの安全・安心の確保や犯
罪の抑止などを図るため、平成２８年度に町内の主要
な通学路２０か所に防犯カメラを設置いたしました。
２０か所のうち、西国街道付近に設置されている２か
所の防犯カメラにつきましては、西国街道のそれぞれ
交差点を含めた児童の通学路を捉える角度となってお
ります。
また、通学路防犯カメラ設置後につきましては、事
件・事故等の捜査を目的とした防犯カメラの記録映像
に係る警察署からの交付要請があった際には、適切に
対応しているところでございます。
今後も引き続き、子どもたちの安全・安心の確保に努
めてまいりたいと考えておりますので、御理解のほ
ど、何とぞよろしくお願いいたします。
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⑥
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内容

最近、初めて町立第一小学校の校舎に入る機会があり
ました。
あまりの古さと汚さにびっくりしました。
今まで、習い事などで町内の他の公立の学校や中学校
に入ったことはありましたが、第一小学校は初めてで
したが、窓や建具、図工室や廊下などもあまりの汚さ
に衝撃でした。
公立ですし、そのまでのクオリティは求めませんが、
他の町内の公立学校と比べても暗すぎて、雰囲気が暗
い感じでした。
今後大規模な改修はあるのでしょうか。
図工室に昭和30年とかかいてある粘土版があったので
すがそんな戦後のものまで何の為に置いてあるので
しょうか。。。
もう少し明るい感じにリニューアルするなり内装かえ
るなりしてあげてほしいです。
あと、第一小学校に向かう通学路で押しボタンしき信
号から広瀬３丁目に入る細い道路が夜暗すぎるので、
街灯を増やして下さい。
万代に向かう道。
夜に塾や習い事でとある子供が多いのに暗すぎて本当
に危険です。
近所で空き巣やのぞき被害にあった方がおりますの
で、怖いです。
あと、広瀬３丁目の万代の前の公園や内海道公園な
ど、町内の公園の砂場は砂場の土なのかなんの土なの
かわかりません。
ちゃんと砂場用の砂を整備してほしいです。
小さい子どもが安全に安心して遊べる公園にして欲し
いです。
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内容・対応など（原則、原文のまま記載しています。）

対応
等

（第一小学校施設に関すること）
町立第一小学校を含む町立小中学校につきましては、
安心で安全な教育環境を確保するために、施設の維持
修繕及び維持管理に努めてきております。
町立小中学校施設につきましては、多くが昭和５０年
前後に整備されており、今後は、施設の老朽化により
一斉に大規模改修や更新の時期を迎えることから、財
政負担を軽減し持続可能な学校整備を進めるため、令
和３年度に島本町学校施設長寿命化計画を策定しまし
た。
社会情勢等の変化により、整備方法や整備時期等の見
直しを図る必要はございますが、今後は、当該計画に
基づいて第一小学校をはじめとする小中学校施設の改
修等整備に努めていくこととしております。
また、図工室にある粘土版につきましては、学校関係
者に聞き取りをしたところ、利用可能な備品と認識さ
れており、必要に応じて今後も使用していくように考
えているとのことと聞き及んでおります。
（街灯に関すること）
ご指摘の場所は道幅が大変狭いため防犯灯ポールを設
置する場所がありません。また、電柱もないため防犯
灯が設置できません。ご理解願います。
（公園に関すること）
広瀬三丁目の万代の前に位置する栗林公園や内海道公
園の砂場につきまして、現地確認いたしましたとこ
ろ、砂場と園内の砂場以外の場所との区別が見極めら
れない状況となっておりますが、砂場につきまして
は、砂場用の砂により適宜補充しており、一定の砂厚
を確保しております。
今後も職員が実施する日常的な公園パトロールにおい
て、継続的に維持管理に努めてまいりますのでご理解
賜りますようよろしくお願いいたします。
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対応
等

何度も意見申し訳ありません。
過去の投稿も読んでいましたが、島本町にアスレチッ
クを整備するのは良いと思います。
様々な理由から用地が確保できない、とのことです
が、尺代や昔のキャンプ場あとや、島本高校の跡地、
駅前でも空き地や空き家があります。
大規模でも小規模でも、考えればやり方はあると思い
ます。
JR島本駅前のなんこうさんの広場も歴史的な場所だか
ら、と遊具の設置を拒否されているようですが、城跡
公園とかも各地にあるので、なんこうさんの広場にツ
リーハウスをつくったり、大きなハンモックを吊るし
たらりツリーイングして遊べるようにするなどしても
いいのではないかとは思います。
とにかく子ども幼児から高校生が身体を動かして自由
に遊べる場所がないです。

対応
等

１　アスレチックの整備について
アスレチック施設の建設につきましては、前回ご回答
させていただきました用地確保の課題に加え、建設に
かかる費用等、様々な課題が多いものと認識いたして
おります。このことから、現段階においては、アスレ
チックに特化した新たな公園整備の計画はございませ
んが、現在、本町が管理する公園には、大型複合遊具
を設置した水無瀬川緑地公園がございます。また、ご
利用が多い他の都市公園についても、公園施設長寿命
化計画に基づき、今後、遊具の更新を計画的に実施し
てまいりたいと考えております。今後も、皆さまに安
全で快適に公園をご利用いただけるよう適切な維持管
理に努めてまいりますので、ご理解賜りますようお願
い申しあげます。この度は貴重なご意見ありがとうご
ざいました。

２　JR島本駅前の史跡桜井駅跡史跡公園について
史跡桜井駅跡史跡公園は、文化財保護法に基づく国指
定の史跡であり、現状を保存・維持することを基本と
しており、史跡の保存に影響を与える行為について
は、厳しく制限されています。そのため、遊具等の設
置はできません。

意
見
フ
ォ
ー
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子どもが
身体を動
かせる場
所につい

て
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内容・対応など（原則、原文のまま記載しています。）

対応
等

あなた様のご意見を当該議員へお伝えするとともに、
全議員に周知しました。

意
見
フ
ォ
ー
ム

議会だよ
り195号
を読んで

内容

議会だより195号（2022/12月議会）を読んで不安を感
じたので意見を提出します。

以下、議員の質問。
「～（略）～その際一切発言しないという約束のもと
で～（略）～しかし事情聴取を行う上で納得いかない
箇所がでてきたため途中から自らも質問を行い、一人
の教員が当初の約束と事情聴取の形態が異なる等の理
由により途中退席、そのまま翌日から休んでいる。」

これがこのまま事実であれば、質問しないはずの教育
長が質問したことによって当該教員が途中退席したの
はわかります。しかし翌日からその教員が休んだこと
の因果関係はわかりません。その教員は教育長がいよ
うがいまいが、次の日から休む決心をしていたのかも
しれないですし、本当に教育長が約束を反故にしたの
で、それに対して怒って翌日から休むことにしたのか
もしれません。
しかし議員の次なる質問は
「なぜ、約束を反故にされたか」
となっています。
さっと読むと、教育長のせいで、教員が休んでしまっ
たかのような印象を与えます。だが、それが真実かど
うかはこのやりとりからははっきりしません。ミス
リードになりかねないのではないかと危惧します。約
束を反故にしたのはよくないですが、教育長の謝罪よ
り、例えば教員が急遽欠員になってしまった時のフォ
ロー体制構築などの方がこの場合、優先度のあること
ではないでしょうか。
行政を監視するのが議会の役目であり、教育長を追求
すること自体は正当です。しかし学校関係は広範な関
係者がおり、ましてや本件では当該教員にかかわりの
ある生徒も関心をもっていると思われます。配慮に欠
ける情報発信は当初の目的を達成できないし、生徒ら
に混乱も起こりかねないことを懸念します。私の取り
越し苦労で、その後は事がスムーズに運んでいること
を願っていますが。
そして、議会だよりは全戸配布で誰でも読めます。私
も元保護者であり、いろいろな話が入ってきます。議
員がどのような質問をするかは議員の自由であること
は言うまでもありませんが、公での発言はそれ相応の
責任もあるわけで、このような意図のわかりかねる質
問で保護者や生徒たちの混乱要素にならないよう、議
員におかれましてはぜひ吟味していだけますよう要望
します。
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